

Con una exposición de la presidenta de la Comisión para el Mercado Financiero (CMF), Solange Berstein, la Asociación de Auditores Externos de Chile realizó su asamblea anual 2024.

El encuentro convocó a más de 60 profesionales de las 18 firmas que conforman la asociación. Durante el encuentro, se dieron a conocer los avances logrados durante el último año y se discutieron los desafíos a futuro de la profesión.

En su intervención, Berstein ofreció una detallada visión sobre el papel de las firmas de auditoría externa en el mercado financiero chileno, resaltando la importancia de fortalecer la calidad del servicio, la ética profesional, la independencia, y la incorporación de tecnologías emergentes como parte de un proceso de modernización del sector.

En la asamblea anual de AE Chile

## CMF expuso sobre el aporte y los desafíos de la auditoría externa

**La presidenta de la CMF abordó la digitalización y la sostenibilidad como prioridades para el sector.**

Según la autoridad, la auditoría externa enfrenta un contexto de creciente complejidad, caracterizado por cambios regulatorios, mayor acceso a datos y nuevas estructuras empresariales, lo cual exige una adaptación continua de la profesión para mantenerse al día con los estándares internacionales.

En esta línea, uno de los aspectos más destacados de la asamblea fue la presentación de un plan de regula-

ción para el periodo 2024-2025, que tiene como objetivo la modernización y sistematización de las normas aplicables a las empresas de auditoría. Entre las medidas propuestas se encuentran la introducción de estándares internacionales más rigurosos y el reconocimiento de certificaciones profesionales por organismos nacionales e internacionales.

Otro de los temas centrales abordados por la presidenta de la CMF fue

la sostenibilidad. Berstein subrayó que la revisión de aspectos relacionados con la sostenibilidad representa un campo en el cual los auditores externos tendrán un rol creciente en el futuro. Además, agregó que la incorporación de tecnología resulta cada vez más crucial, tanto en la labor de los auditores como en la supervisión del sector.

Arturo Platt, presidente de AE Chile, destacó en su cuenta pública los prin-

cipales logros del directorio de la asociación durante el último año. Según Platt, se ha trabajado de manera activa para elevar el nivel de la profesión, mejorar la calidad de los servicios prestados, y fomentar relaciones con otras entidades y asociaciones profesionales.

"Logramos transmitir tanto a las firmas auditoras como al regulador la importancia de los auditores externos en el mercado de capitales. Ver a la profesión unida, con 18 firmas

cuyo único objetivo es mejorar nuestro trabajo cada día, es tremendamente relevante. Francamente, creo que las tareas que tenemos en este periodo, como el proceso de certificación internacional y la transición a la Norma Internacional de Auditoría, serán nuestros próximos desafíos" afirmó Platt.



Fernando Orihuela, PwC Chile; Solange Berstein, presidenta de la Comisión para el Mercado Financiero (CMF); Daniel García, director general de Supervisión de Conducta de Mercado de la CMF; y Arturo Platt, AE Chile.

[Descargue aquí la presentación de la CMF](#)



Renzo Corona, PwC Chile; Alejandro Cerda, Grant Thornton Chile; Macarena Navarrete, EY Chile; y Christian Durán, Deloitte Chile.



Álvaro Nieto, PwC Chile; Luis Regular y Álvaro Leiva, Chau Tapia y Ortega.



Francisco Lyon, KPMG Chile; Arturo Platt, AE Chile; Christian Durán, Deloitte Chile; Solange Berstein, CMF; y Renzo Corona, PwC Chile.



Eduardo Landa, Moore Landa; Fernando Landa, ARTL; Carlos Etcheverry, Forvis Mazars; y Andrés García, Ecovis Chile.



William Ruz, Ecovis Chile; Carolina Canales, Deloitte; Andrés García, Ecovis Chile; y Claudio Díaz, KPMG.



Mario Muñoz, Colegio de Contadores de Chile; Claudia Klapp, KPMG; Germán Serrano, PwC Chile; y Jaime Valenzuela, Deloitte Chile.



Rodrigo Vergara, BDO Chile; y Patricia Águila Maturana, jefa de la División de Control de Auditores Externos y Clasificadoras de Riesgo de la CMF.

María Ester Pinto, socia líder Audit Public de Deloitte:

# Normas internacionales de Auditoría (NIAs): “Transparencia y calidad de la información financiera, permite la confianza de los usuarios de esta”

**A** partir del año fiscal 2025, las Normas de Auditoría Generalmente Aceptadas en Chile (NAGAs) que se aplicarán a los Estados Financieros del año 2025 se basarán en las Normas Internacionales de Auditoría (NIA) emitidas por la Federación Internacional de Contadores (IFAC) a través de la Junta Internacional de Normas de Auditoría y Aseguramiento (IAASB), alineando así a Chile con los estándares globales de auditoría.

La nueva directora de la Asociación de Auditores Externos, María Ester Pinto, socia líder de Audit Public en Deloitte, compartió su perspectiva sobre lo que implicará este cambio tanto para la profesión como para el mundo empresarial.

## ¿Cómo impactará al mundo empresarial la adopción de estas normas internacionales?

Le pone una exigencia mayor a las empresas en cuanto a la transparen-



cia de la información financiera que presentan. Van a tener mayor responsabilidad y, por tanto, tendrán que incorporar información complementaria. Esto es un desafío, pues va a haber una mayor dedicación en lo que se decida incorporar en los estados financieros ajustando sus procesos internos de reporte financiero y controles para asegurar que estén preparados para las auditorías bajo el nuevo marco normativo.

Los directores y comités van a tener un papel muy relevante como supervisores, porque esa información va a ser pública, por tanto, probablemente, van a tener que implementar procesos adicionales.

## ¿Por qué es importante que Chile se alinee a los estándares globales?

Tener un lenguaje común va a ser positivo. La transparencia y calidad de la información financiera permite la confianza de los inversionistas y/o usuarios de la información.

## Este tipo de globalización, ¿cómo impacta en la profesión a nivel nacional?

A nivel de auditoría propiamente tal, destaca la modificación al informe del auditor, el cual deberá incluir los asuntos claves de auditoría (KAM) mejorando la comunicación del auditor respecto de esas materias. KAM en base a riesgos, juicios y/o estimaciones o transacciones significativas indicando las razones y como se abordó.

Comunicar claramente nos aporta como auditores, porque el directorio y usuario de la información financiera ve que estamos haciendo foco respecto a áreas relevantes de la compañía y eso da cuenta de que conocemos el negocio y sabemos cuáles son estas áreas.

Por otro lado, hay un impacto a nivel de auditorías de grupo. Esto se refiere a que el auditor principal asume mayor responsabilidad respecto de las auditorías de subsidiarias y asociada para propósitos de

los estados financieros consolidados, lo que implicará mayor involucramiento, monitoreo y supervisión.

## ¿Crees que los auditores actualmente están preparados para implementar este tipo de normativas?

Creo que es algo que ya se está interiorizando en la profesión; sin embargo, podrían requerir una actualización en las carreras de contador auditor en las universidades e institutos profesionales.

Si bien tendremos que adecuar algunos procesos en materia de revelaciones y supervisión de componentes, esto no va a ser un camino exento de desafíos al principio, pues internalizar las normas requiere de una transición donde es esencial que los auditores sepan identificar y comunicar claramente estos asuntos claves en sus informes y efectúen una coordinación oportuna de las auditorías de grupo.

Mauricio Villena, decano de la Facultad de Administración y Economía UDP:

## “En la UDP, la ética no es solo un tema a estudiar; es el eje central en la formación de nuestros auditores”

**E**n un contexto de constantes cambios, no sólo normativos, sino también de evolución tecnológica y transformación social, la profesión de auditores externos ha tenido que adaptarse. Mauricio Villena, decano de la Facultad de Administración y Economía de la Universidad Diego Portales, nos cuenta su perspectiva desde el mundo académico.

### ¿Cuáles considera que son los principales desafíos que enfrenta la auditoría externa como disciplina académica en la actualidad?

El contexto actual nos exige adaptarnos para ser competitivos. Se ha generado una necesidad de incorporar nuevos temas en auditoría, tales como compliance, reportes sobre ESG y ciberseguridad. Los auditores ya no solo se enfocan en el estado de los resultados de la empresa, sino que su ámbito de injerencia va mucho más lejos. El rol de los auditores es emitir su opinión respecto a si la información presentada por una empresa u organización es confiable y veraz. A medida que la sociedad exige más de las empresas, la profesión se ha visto obligada a adaptarse y

ampliar sus conocimientos. Si te limitas únicamente a lo contable, quedarás fuera de una serie de dimensiones que en estos momentos recaen sobre los auditores.

### ¿De qué manera la academia está adaptando su currículum para responder a los cambios y nuevas exigencias en la auditoría?

La academia se encuentra en constante evolución para responder a los cambios y nuevas exigencias en el campo de la auditoría, y en la Universidad Diego Portales estamos comprometidos en formar a contadores y auditores que puedan enfrentar estos desafíos con una preparación técnica y una perspectiva estratégica y ética. Nuestro enfoque se centra en que los estudiantes no solo dominen los conocimientos en contabilidad y auditoría de acuerdo con las normas internacionales IFRS, sino que también desarrollen una mirada crítica y constructiva que les permita evaluar y gestionar procesos clave dentro de las organizaciones. Así, los profesionales estarán capacitados para adaptarse a las nuevas demandas del mercado y convertirse en agentes de cambio dentro de sus organizaciones.

### ¿Qué medidas está tomando la facultad para asegurar una formación ética y responsable en los futuros auditores?

En la Facultad, entendemos que la formación de auditores éticos y responsables es fundamental para enfrentar los crecientes desafíos y las nuevas exigencias de la legislación. Para ello, estamos implementando un enfoque integral que fortalece tanto la dimensión técnica como la ética en nuestros programas de Contaduría y Auditoría.

En la facultad fomentamos una cultura de ética profesional que acompaña cada etapa de su formación, preparando a los futuros auditores para ejercer un rol esencial en la prevención de delitos económicos y en la promoción de prácticas empresariales responsables. Con estas medidas, buscamos que los egresados de UDP no solo cumplan con los requisitos técnicos, sino que sean capaces de influir en la creación de una cultura de cumplimiento y de prevención de riesgos que contribuya al bien común.

### ¿Existen iniciativas de vinculación con empresas que la facultad esté

### implementando para facilitar la inserción laboral de los estudiantes en auditoría?

Sí, la facultad ha desarrollado diversas iniciativas de vinculación con empresas para facilitar la inserción laboral, entendiendo que el contacto directo con el entorno profesional es esencial. Una de las iniciativas clave es la creación de alianzas estratégicas con firmas de auditoría y consultoría reconocidas, que ofrecen programas de pasantías y prácticas profesionales. A partir de tercer año, nuestros estudiantes pueden integrarse a un programa de prácticas que, a diferencia de otros programas, que limitan estas experiencias profesionales al final de la carrera, nuestra facultad permite a los estudiantes iniciarlas antes de egresar. Esto les proporciona una exposición temprana a la práctica profesional, fomentando una mejor comprensión de las dinámicas empresariales y facilitando una inserción laboral más fluida al finalizar sus estudios.

### En cuanto a la profesión en general ¿Cuál es el mayor desafío que ve a futuro?

La profesión de auditoría debe adaptarse constantemente a un entorno donde la transparencia, la res-

ponsabilidad y el cumplimiento ético son más exigentes que nunca. Con la reciente legislación que endurece las sanciones, los auditores se encuentran en una posición clave, ya no solo como supervisores de la información financiera, sino como guardianes de la integridad organizacional. Esto significa que la auditoría no solo debe centrarse en la precisión de los números, sino en la implementación y monitoreo de sistemas de cumplimiento corporativo que garanticen que las organizaciones sigan estándares éticos estrictos.

El desafío más grande para la profesión es formar auditores que sean verdaderos aliados estratégicos para las empresas, capaces de anticiparse a los riesgos y de actuar como asesores éticos en la toma de decisiones. Esto implica una evolución de la auditoría hacia una función que no solo evalúa el pasado, sino que prevé y previene riesgos futuros, contribuyendo a la sostenibilidad y reputación de las organizaciones.



# Expertos de la Asociación de Auditores Externos analizan retos regulatorios y éticos de la profesión

**D**urante septiembre y octubre, la Asociación de Auditores Externos siguió con el ciclo de charlas “Desafíos del Contador Público y Auditor” en diversas universidades, con el objetivo de abordar los retos actuales de la profesión en un contexto cada vez más complejo. Alejandro Gutiérrez, miembro de la mesa técnica de la Asociación y socio de Grant Thornton Chile, participó en la inauguración de la Semana del Auditor en la Universidad de Santiago de Chile. “Ser un contador público es más que una profesión; es un compromiso con la ética, la transparencia y la responsabilidad”, destacó el

director del Departamento de Contabilidad y Auditoría de la misma casa de estudios, Juan Abello Romero. En otra de las jornadas, Carlos Sepúlveda, socio de BDO, visitó la Universidad Gabriela Mistral, donde se centró en los nuevos desafíos regulatorios que impactarán la auditoría y las estrategias para enfrentarlos de manera efectiva. Para los auditores externos, la participación en estos encuentros es esencial, ya que refuerza el compromiso con la confianza, transparencia e independencia del mercado financiero y todo su ecosistema. Llevar estas conversaciones al ámbito académico es clave para el futuro de nuestra profesión.

